

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

En suscripciones (antes de la guerra) ...
En suscripciones (después de la guerra) ...
En suscripciones (antes de la guerra) ...

La guerra del Riff

En medio de la columna que asaltó Sebt

El brillante cronista de *El Sol* en Melilla describe así la toma de Sebt.

Nador y su lago de playa elegante está envuelto en unos divinos grises, divinos como los más finos grises de Goya.

El pueblo es una masa verdosa y macisa. En el amanecer, que tiene un silencio pesante, la masa va deshaciéndose por los lados en flecos, va deshilachándose. Las hilachas son largas filas de soldados verdosos, que se desarrollan del carrito, y van saliendo de él... alejándose sin solución de continuidad, indefinidamente.

Desde las Tetas de Nador se divisa todo el panorama del combate. Como en los viejos titirimundis, se abarca un paisaje semicircular, un llano extensísimo, cerrado por una barrera de montañas. A la izquierda, empezando por la tierra plana donde está Zelán, la cadena que culmina en el pico de Uixan; enfrente, un grupo de colinas ondulantes y un peñón más eminente, cortado como el de Gibraltar, con una casita encima, posada como una ave blanca. Todos los senos de la colina están cuajados de caseríos, que se destacan con nitidez yesosa.

Son las colinas de Sebt, San Juan de las Minas, Segangan... el falso Gibraltar en Monte Atlaten. Desde Atlaten, a nuestra derecha, el Gurugú. Entre la barrera semicircular y nosotros, la planicie. Esta planicie es de un color ocre rojizo; está hecho de tierra que parece empapada en almazarrón. Son los destenidos de las montañas de la izquierda de todo ese grupo que empieza en Segangan, que es un grupo de montañas de hierro puro. La tierra roja tiene grandes manchas verdosas, entre las que se abre una que otra choza de piedra, chozas sin enjalbegar, del mismo tono del suelo.

Las manchas verdosas (pobre vegetación de la néchara) parecen grandes lagartos en letargo.

Las hilachas de soldados van alargando, alargando dos cintas por los dos lados de las Tetas de Nador. Los soldados, pacientes e indiferentes, caminan masticando su zoquete de pan, charlando de sus asuntos. Nadie ayuda a nada de la guerra. Es domingo, y caminan a jugar su deporte. Entre las hileras, mezclados fraternalmente, van también los mulos, ajenos a todo, y con la brizna de hierba colgante del belfo. Así se deshace la masa macisa de Nador, hasta que el poblado se queda vacío, emergiendo sus calles blancas y pisoteadas.

Las dos hileras, rodeando las Tetas, desembocan en el valle panorámico. Una por la derecha, por camino de herradura; otra por la izquierda, carretera adelante, van avanzando indiferentemente. Cada fila busca los accidentes del terreno. Se meten por los repliegues y barrancos, se pegan a las cercas, ondulan para esquivar un peñasco, forman una procesión que parece va a aquel morabito tan blanco, puesto en su poca huerta, bien enjalbegado y con la cúpula de medio limón.

Cuando nadie se acuerda, salta la guerra. Un cañón (no sé por qué me recuerdan los cañones a los perros de presa) suelta un ladrido. Inmediatamente todos los perros de la vecindad responden. De sitios inesperados, de todo el amplio territorio del valle, surgen llamitas de cerilla y estampidos. Los cañones de 15 hacen estallar las granadas en los lejanos pueblecitos de las colinas bajo Atlaten. Los de 7 con 5 juguetean con los poblados, colándose encima copos de humo. Se despierta el ruido y empiezan también los golpazos de sordo tam-tam.

Las hilachas van desenvolviéndose por las puntas. La distancia se come a los soldados. Ya sólo forman hileras las reνας de mulos cargados de cajones.

La dáchara parece deshabitada. La puerta, cuyo dintel da en la línea del tejado, es un ojo negramente tuerto. Sin embargo, el ruido de batalla. Salen los pac-pac de entre esas matas de gesto epiléptico que son las chumberas. Los Regulares sabios de esta guerra se hacen invisibles y comienzan a tirotear las chozas de la dáchara. Van pegados completamente al suelo, con el fusil saliendo de la cabeza, como el aguijón de ciertos insectos. Rodean a

distancia el poblado, saltan a la piedra de delante y desaparecen tras ella sin cesar el pac-pac. Un Regular se retira con la cara manchada de sangre. Se va cerrando, cerrando el anillo. Salen de la madriguera los que defendían las casuchas y la huerta, pretenden huir, saltan, disparan, caen. Un Regular levanta una bandera pequeña, enadrada, roja, para que la vean las baterías. Asalto. Todos meten los fusiles detrás de las tapias y disparan furiosamente. Luego meten los fusiles por las puertas de las casuchas y atruenan la casa a estampidos; pero ya no hay nadie. Se eleva una columna de humo espeso, que tarda en elevarse y disolverse. Una llama roja en el amiar de cabada. Todo desaparece en el fuego: almiar, tapias, chumberas, casuchas. Sólo resta el ojo de la puerta en pie.

Una maquina de tren, tamaño de juguete, tira, resoplando con dificultad, de dos vagones. De poco en poco se detiene. Los soldados bajan y arreglan la vía. Ruido, ruido, espantoso golpear. Cañonazos. En la brutalidad de ruido es gentil el aeroplano, que vuela bajo y al pasar sobre la posición en que Beronguer hace un jiro con la gracia de un rejonador y deja caer una larga banderilla. ¿Y no son juguetitos también los soldados minúsculos por la distancia, los soldados que se ven de un milímetro de estatura? Panoramicamente, la guerra no da noción de peligro. Es un juego infantil con personajes hechos en un molde de plomo. He aquí la naturaleza tranquila, el paisaje exótico y en él invisibles muchos miles de hombres se acometen. Si no fuera por el ruido, un labrador se pondría tranquilamente a cortar su surco entre los muertos.

Bajemos de las Tetas de Nador. Mezclémonos con los que pelean. La carretera sólo tiene libre al paso el lado de la izquierda. La mitad derecha la ocupa una interminable hilera de camiones de tres cargas diferentes: los hay de agua, de proyectiles y de heridos. Jamás ha hecho España una campaña con el lujo y la ciencia de ésta. Una columna de veinticinco mil hombres tiene trescientos autos y un vértigo de motocicletas, que pasan y repasan incansables. Nunca ha tenido la Artillería tampoco la abundancia de municiones que aquí se prodigan. Es un síntoma excelente de vitalidad y de organización. La guerra es una de las artes de lujo. Cuando no vive en el lujo un arte resulta un arte de artesanos, no un arte de artistas.

Los heridos pasan con semblante risueño. Los que pueden ir a pie a Nador desdénan ocupar los camiones. Enseñan alegremente sus vendajes, que destacan su blanco sobre la piel torrada. Los hay que se han desnudado el torso y van así, con medio cuerpo musculado al aire, y con el sudor brillante al sol, semejantes a joviales héroes. Ann les dura la terrible excitación del combate, esa excitación física que consume toda la humedad del cuerpo y produce una irritación moral insalvable. Los hay a quienes su herida ha sido el sedante de los nervios, y se están pálidos y quietecitos mirando con ojos asombrados todas las cosas que deben ser nuevas para ellos. Todos llevan prendido un cartoncito con reborde rojo. Es el cartoncito indicador de su nombre y situación, de la calidad de la herida y del recado que da el médico de primera línea al que recibirá al herido en el hospital. En todos será: «Póngasele inyección antitetánica». Con el cartón lleno de palabras convencionales, tienen aire de objetos de bazar con su etiqueta.

Los relatos de los heridos son todos incompletos y todos fantásticos. Cada herido ha visto que nos habían hecho más de mil bajas. Todos ellos han pegado un tiro en la frente a un moro. A todos les han asesinado el capitán. Informándose por los heridos, cada escaramuza es un episodio grandioso. Y para ellos lo ha sido, en efecto. Todos merecen, como una consideración más, la credulidad del que los pregunta. Felicitámonos a todos por haber matado su moro correspondiente que venía hacia él con una gumiá, a menos de cuatro metros.

Hay combatientes y trabajadores. Los combatientes están pecho a tierra o empujando nerviosos el fusil,

que arde de tanto disparar, o pegan do sablazos entre las chumberas. Los trabajadores descargan de los mulos tablones, sacos, alambres y hacen una casita en un picacho o junto a la carretera; acarrean lo indispensable para avanzar; portean y curan heridos. Los combatientes no se fatigan, porque toda su alma está vibrando sobre la piel queriendo proteger su cuero, porque hay muy poco físico en ellos; los trabajadores sudan y jadean agarrados a la acémila, clavando estacas, aplicando iodo, pulsando el heliógrafo. Se cansan más que el combatiente, y su gloria es oscura o, cuanto menos, moderada. Es la gloria de los cimientos, hundidos y desconocidos, soportando todo el edificio.

Han tomado ya toda la línea de seada. Acaban de subir a la bayoneta el Rey y Wad-Rás a la colina de Sebt. Se forcejea todavía por Atlaten. Vayamos hacia allá, a conocer de cerca la victoria. Sebt es una eminencia como Tauima o las Tetas de Nador, y en su puntilla hay unas casas. Segangan está abajo, y un poco más adelante San Juan de las Minas. Ya tenemos abierto el paso hasta el Kert, una vez metidos en el corazón de Beni-Bufr. Las minas, los poblados, serán rescatados con más facilidad que esta línea de hoy. Zelán ha quedado rebasado. Podría tomarse con una pistola. El Gurugú ha sido rodeado. Desde Atlaten se da la mano a Tizza. Acabó la pesadilla de los convoyes de Beni-Sicar asimismo.

La colina de Sebt está colmada, como si hubiera caído sobre ella una plaga, que la cubriera totalmente de tropas y de mulos con cargas. A derecha e izquierda tirotean las guerrillas a los osados. Vienen cañonazos de allá lejos que caen en Atlaten. El escaso caserío de la puntilla de Sebt está reducido a unos paredones; lo demás fué derruido por la artillería. Los paredones alzan sus fragmentos en ruina como en una encia los rotos raigones de un desdentado. —TOMAS BORRAS.— Sebt, 2 de octubre, a las tres de la tarde.

PALMA

Servicios prestados por la Guardia Civil.—Da cuenta la del puesto de Felanitx haber denunciado al juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de haber maltratado de palabra y obra a un cuñado suyo produciéndole varias contusiones.

Por la de Santany fué denunciado al Alcalde de la misma un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Películas de Mallorca.—Acaba de ingresar en la casa «Mallorca films» de la que es propietario don Enrique Suau el inteligente ex-operador de la Casa Pathé don Juan Andreu, en los pocos días que lleva en esta casa ya tiene dadas pruebas de su actividad pues tiene impresionadas las siguientes cintas: Festival Benéfico en la Plaza de Toros a favor de los heridos, Maniobra de los soldados de Infantería en Puigpuent y salida de tropas para Marruecos. Dentro unos días empezará a filmar vistas de toda la isla para cosas del Continente y Extranjero.

El servicio telegráfico.—Aunque a las ocho recibimos las cuatro conferencias abonadas, de anteaer. Solo aprovechamos las dos últimas, por ser los demás noticias retrasadas.

Movimiento de vapores.—Ayer llegó el vapor «Balcarr», con la correspondencia de Barcelona. Salíó de la ciudad con el día anterior a las ocho y media de la noche, debido á que entró en aquel puerto á las dos de la tarde, procedente de Mahón.

El «Balcarr», quedó pocos momentos después de su llegada amarrado en el fondeadero de costumbre, al lado de la Estación Sanitaria.

Ayer tarde se esperaba la llegada del vapor «Rey Jaime II», procedente de Melilla.

Esta madrugada era esperado de Almería, el vapor «Rey Jaime I». También era esperado esta mañana de Valencia, el vapor «Jorge Juan».

Esta noche probablemente saldrá para Barcelona, el vapor «Rey Jaime II».

Conferencia.—La dará el Doctor Emilio Darder sobre el tema:

Doña Jerónima Massanet Bestard, de Ripoll

FALLECIO AYER, DIA 6, A LAS VEINTIUNA HORAS, A LA EDAD DE 27 AÑOS

Habiendo recibido los Maximos Espirituales

E. P. D.

Sus desconsolados esposo don Cristobal Ripoll, padres don Francisco y doña Catalina, hermanos, padres y hermano políticos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan irremparable pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, a las 4 y 4 y media de la tarde respectivamente.

Casa mortuoria: Portitxolet (Molinar de Levante).

No se invita particularmente.

«Una reacción de Wassermann positiva implica el diagnóstico de sífilis.—Valor de las reacciones negativas» esta tarde á las 5 y media, en los locales de su Laboratorio de Análisis clínicos, situado en la calle de Antonio Planas, número 27.

La fábrica de Porto-Pí

Ayer el señor Gobernador civil de la provincia recibió el texto de la Real orden del ministerio de la Gobernación, anunciada por telégrafo, confirmando la clausura de la fábrica de abonos químicos de Porto Pi, cuyo contenido del documento es como sigue:

«Vista la reclamación producida por varios vecinos de la ciudad de Palma contra la existencia de una fábrica de abonos químicos que en el caserío de Porto Pi, ha instalado don Juan March Ordinas.

Visto el informe del Inspector Municipal de dicha ciudad, en el que se afirma que la instalación de dicha industria no se ha ajustado a los requisitos exigidos por los artículos 140 y siguientes de la Instrucción general de Sanidad, ni a los correspondientes de Higiene Municipal de dicha ciudad, y cuyo informe traslada ratificándole y ampliándole en igual concepto el Inspector Provincial de Sanidad de Baleares, quien además añade haber comprobado la instalación de cuatro hornos y torres de zinc, sin que se haya construido chimenea ventiladora para la evacuación de los gases residuales de la fabricación de abonos químicos.

Vistos asimismo los artículos 140 al 145 de la vigente Instrucción de Sanidad, que regulan los requisitos exigidos a las industrias y señala las distancias a que deben estar de poblado, según su peligro para la salud pública.

S. M. el R. (y. D. G.) se ha servido disponer.

1.º Que se confirme el orden gubernativo de clausura del mencionado establecimiento industrial, por ser nocivo a la salud pública y no haberse cumplido los requisitos legales anteriormente citados.

2.º Que no se autorice su nueva apertura interin aquellos no se hayan cumplido.

Lo que de Real orden comunico a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.—Madrid 3 de Octubre de 1921.—Coello.»

En contestación al telegrama cursado por esta Cámara de Comercio el 29 de Septiembre último, se han recibido los siguientes:

«Madrid 30.—Presidente Consejo Ministros a Presidente Cámara Comercio.—Comunico su reclamación telegráfica a Ministro Gobernación que tiene la competencia para apreciarla y resolver.»

«Madrid 1.—Ministro Fomento a Presidente Cámara Comercio.—Asunto fábrica superfosfatos cerrada por motivos sanitarios corresponde a Ministerio Gobernación.»

«Madrid 4.—Ministro Gobernación a Presidente Cámara Comercio.—Lamento perjuicios interés producido por clausura fábrica abonos químicos Porto-Pí; pero los más altos de la salud pública exigen que dicha industria cumpla los requisitos legales preceptuados en Instrucción general de Sanidad.»

Los sucesos de Melilla, en Baleares

La reunión de padres de soldados.

Ayer tuvo lugar en la sala del café Alhambra la anunciada reunión de padres de soldados, que como es sabido, desean el retorno a Mallorca del Batallón que tan precipitadamente salió el lunes de la presente semana para Cartagena.

Al acto asistió numerosa concurrencia.

Por las calles de Palma patrullaban ayer varias parejas de la guardia civil, y por las inmediaciones del Café Alhambra estaban de punto algunas parejas de la guardia de Seguridad.

Se constituyó una mesa que presidió el señor Gobernador y estaba formada por los señores Cáfaro, Agustín Palmer y Ruiz.

Asistieron también representantes de los periódicos locales.

Entre los reunidos figuraban algunas madres de soldados.

Hizo uso de la palabra el señor Agustín Palmer, explicando detalladamente el objeto de la reunión y poniendo de manifiesto las razones que les asisten a los padres de familia de Mallorca para formular su demanda, añadiendo que no se trata de escatimar el tributo de sangre que le corresponda en su caso, sino de poder contrarrestar los efectos de una orden de la Superioridad puesta en ejecución con tanta rapidez, dando cumplimiento a la posterior.

Creyendo el señor Agustín Palmer interpretar el hondo sentir de todos los reunidos y de los padres ausentes que están identificados con ellos, se dirige al señor Gobernador, recomendándole se digne transmitir al Gobierno el deseo unánime de Mallorca de que, a ser posible, retorne a la isla por todo el tiempo que no sea necesaria su intervención en las operaciones de Africa, del batallón Infantería de Palma número 61.

Propone y explica las gestiones que deben llevarse a la práctica, como es el dirigirse a cuantas autoridades, entidades, representantes en Cortes y al Gobierno, para ver de conseguir mancomunadamente el fin que se persigue.

A continuación dió cuenta el señor Agustín Palmer de las adhesiones que van a continuación:

Del Alcalde accidental del Ayuntamiento de Sóller, J. Estades.

Padres hijos de esta ciudad soldados pertenecientes Batallón Infantería Palma embarcado lunes para Cartagena reunidos Casa Consistorial rueganme manifieste su adhesión a esta reunión en sentido expresado convocatoria.

Del señor Mayol, de Sóller.

Millón gracias por fina atención con mi hijo, representenme reunión Alhambra.—Mayol.

«No siendo posible pasar en ésta como asistente al acto de esta reunión de pedir que los soldados que el lunes último embarcaren para Cartagena me uno a la protesta que ustedes formulan.—Miguel Negro.»

«Enterada por la prensa de esta reunión y no estando mi esposo presente, yo madre de Juan Payeras

me asocio a tan digno acto.—Catalina Quetglas.

Siendo imposible asistir a la reunión que me entero por la prensa de padres de soldados me uno a lo que ustedes acuerden.—Manden de su servidora, María Amengual.

A propuesta de la mesa constituida se nombró una comisión compuesta de los señores don Pedro Cáfaro, don Juan Pizá, de Sóller, don Lorenzo Bosch, don José Mulet, don Bernardo Ruiz y don Antonio Agustín Palmer, la cual tendrá a su cargo cuantos trabajos se crean oportunos y necesarios para la consecución del mencionado retorno de nuestros soldados.

Después de recomendar a todos los reunidos el mayor orden, pues no se trata, dijo, de ningún mitin, sino única y exclusivamente de conseguir cuanto llevaba expresado, participó a la concurrencia que por medio de la prensa se divulgarían las gestiones llevadas a cabo por la nombrada comisión.

Hizo luego uso de la palabra el señor Gobernador, diciendo que ante todo se congratulaba de poder asociarse a la aspiración general y legítima del pueblo de Mallorca, pero que por su cargo ante todo debía ponerse del lado de la ley, que si bien separa a los ciudadanos para los efectos del delito, también los une en cuanto del bien común se trata.

Se adhirió el señor Navarrete en sentidas palabras al acto de aquellos padres y madres desolados ante la separación de sus hijos, sin haber tenido apenas tiempo de darles tal vez el último abrazo, y hondamente emocionado, entre sollozos, pronunció el señor gobernador frases de consuelo para los reunidos, diciendo con los ojos arrasados:

«También soy padre, y lloro también con vosotros la ausencia de un hijo querido, que hace diez y nueve meses lucha allí en Marruecos por la civilización y por la patria.

Entre la intensa emoción de toda la concurrencia, que aplaudió y vitoreó a la primera autoridad civil, se dió por terminada la reunión, acompañando la comisión nombrada al señor Navarrete hasta el Gobierno Civil.

El Alcalde, señor Fons, dirigió al Presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, el siguiente telegrama:

«Embarcado ayer para Cartagena segundo batallón regimiento infantería número 61 de guarnición en Palma y habiéndose recibido esta madrugada orden telegráfica de suspender embarque dado el caso de no haberse efectuado, ante general sentimiento motivado innecesaria partida ruegole muy encarecidamente me indique si habría posibilidad conseguir regreso dicho batallón esperando todo caso en ésta nuevas órdenes.»

El señor Maura ha contestado al telegrama del Alcalde con este otro:

«Madrid, 5 (17'30)

Salida del batallón para la Península, que es su destino, tan sólo

se habría podido demorar algunas horas, caso de recibirse segundo telegrama antes de la partida.—Salúdale.

Entre la oficialidad del batallón expedicionario de Bedajoz, que embarcó en Barcelona, con destino a Málaga, figuran nuestros paisanos el alférez de Infantería don Cristóbal Real y el Capitán don Pedro Bonnin.

El Presidente de la Diputación ha enviado al Presidente del Consejo y al Ministro de la Guerra los siguientes telegramas:

Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

A petición que considero muy justa de numerosa comisión de padres soldados 2.º Batallón Regimiento Palma actualmente en Cartagena por haberse recibido después de su marcha orden suspendiendo embarque ruego encarecidamente Vucencia apoye con todo interés súplica que dicha Comisión ha elevado a Ministro Guerra en solicitud de que en cuanto sagradas necesidades de la Patria lo permitan disponga su regreso a esta capital comprometiendo solicitantes sufragar gastos ocasiona retorno fuerzas.

Excmo. Sr. Ministro Guerra.—Madrid.

A petición que considero muy justa de numerosa Comisión padres soldados 2.º Batallón del Regimiento Infantería de Palma actualmente en Cartagena por haberse recibido después de su marcha orden suspendiendo embarque ruego encarecidamente Vucencia que en cuanto sagradas necesidades de la Patria lo permitan se sirvan disponer su regreso a esta capital en la misma situación de disponible en que se hallaba Stop Comisión me dice hallase dispuesta sufragar gastos ocasiona retorno fuerzas.

De esta isla, marchan a África los siguientes médicos sanitarios.

De Palma: Capitanes don Francisco Utrilla Ballbel, destinado al segundo batallón del regimiento de Borbón; don Virgilio Peñaranda García, al regimiento de Aragón; don Tomás Oliver Díez, al regimiento de Gravellinas.

De Inca: Capitán don Octavio Sastre, al regimiento de España, y teniente don Antonio Grau, al de regulares de Larache.

Ayer al mediodía al regresar el señor Gobernador Civil de la provincia a su despacho después de la reunión celebrada en el «Café Alhambra» recibió el siguiente telegrama de su hijo teniente de Infantería perteneciente al Tercio Extranjero.

«Herido en el muslo y cuello, estoy en el Hospital de la Cruz Roja, escribo.—Gabriel Navarrete».

Al llegar hasta nosotros la noticia del recibo de dicho despacho nos apresuramos a visitar al señor Navarrete, testimoniándole nuestro pesar por el accidente expresándole nuestro deseo de que las heridas no tengan importancia.

El joven oficial cuyo valor y bizarría tiene probados, fué propuesto por su comportamiento en la importante acción librada el día 8 de Septiembre para el ascenso al empleo de capitán en juicio de actuación.

El oficial señor Navarrete cuenta en la actualidad 23 años de edad, de edad, y lleva 6 años de servicio activo.

En el mes de abril de 1920 marchó voluntario al Ejército de Marruecos ingresando en el Tercio de Extranjeros, desde la creación del mismo, llevado por lo tanto 17 meses en campaña.

En la actualidad pertenece a la 5.ª compañía del 2.º batallón del referido Tercio Extranjero.

Deseamos al joven y valiente oficial una pronta y total curación.

Durante el día de ayer continuó la expectación en el público motivada por la ostentación de fuerzas en la planta baja del Gobierno Civil y en los puntos céntricos y en especial en las inmediaciones de la Alhambra.

Aumentaba la expectación a la vista que a primeras horas de la madrugada hizo el Capitán General al Gobernador civil, y el movimiento del personal militar durante la madrugada en Capitanía.

A eso de la una de la tarde de ayer parece que se variaron las órdenes y el personal de la Benemérita, Policía y guardias del Cuerpo de Seguridad concentrada en el Gobierno civil, Paseo del Borne, etc., se retiró normalizándose el servicio.

Coincidió la retirada de la fuerza con la terminación, tranquila y sosegada de la reunión de padres de los mozos del batallón del Regimen-

to de Infantería de Palma que salió el lunes, celebrada en la Alhambra

Anoche nos visitó la comisión de padres de soldados del batallón expedicionario para agradecer a la prensa su cooperación a la campaña que han emprendido.

Nos dijeron que habían visitado al Gobernador Civil, al Alcalde, al Presidente de la Diputación, a los Diputados y Senadores, al jefe del partido maurista don Manuel Guasp al jefe del partido wyleyista señor Font y Monteros y al Presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana señor Marqués de la Torre.

En todas partes encontraron tan favorable acogida, que algunos ya se habían adelantado a sus deseos que son la vuelta del batallón esperando en Palma el momento que el Gobierno crea que es necesaria su presencia en el teatro de la guerra, estando dispuestos a sufragar los gastos del vapor de retorno y en caso de no ser ello posible, que la permanencia del batallón en Cartagena no sea circunstancia que motive su envío a Melilla, antes de lo que tenía dispuesto el Gobierno, de permanecer el batallón en Palma, en donde permanecería, de no haberse registrado la precipitada marcha, y llegar a la orden de suspensión del embarque.

Nos escriben de Santa María:

«Con el fin de aliviar la angustiosa situación de los soldados que luchan en Marruecos, se hizo el próximo pasado domingo, en Santa María una cuestión pública la que produjo la considerable cantidad de quinientas sesenta y nueve pesetas. Para el mismo objeto las Juntas directivas de las Congregaciones de Madres cristianas e Hijos de María han organizado una tómbola que se abrirá el 16 ó 23 del mes actual.»

Telegramas remitidos por el Excmo. señor Presidente de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana a los Excmos. señores Presidente Consejo Ministros y Ministro de la Guerra:

Cámara Propiedad Urbana Palma segunda movimiento popular Mallorca pidiendo retorno Batallón expedicionario 61 salido con orden anulada durante viaje. Si no ha de ir seguidamente Melilla mejor estará en Palma con apaiso familias interesadas y población entera que en Cartagena u otro puerto peninsular. Siempre hay en Palma vapores buena marcha que llevarían Batallón directamente Melilla caso exigirlo patriótica conveniencia que no ha de regatearse.

Esta Cámara ruega V. E. ordene retorno y quedarle agradecida.—El Presidente, Marqués de la Torre.

Con el fin de evitar omisiones involuntarias en que podrís incurrir la oficialidad, clases y tropa del Regimiento 61 de Infantería, por medio de la prensa agradece infinito los obsequios y atenciones tenidas con el Batallón expedicionario por las distintas Corporaciones y particulares de esta Isla.

Del Presidente del Somaten de Palma don Guillermo Costa hemos recibido la siguiente circular que muy gustosos publicamos.

Señor Director de LA ALMUDAINA Palma

La traición de los moros en Melilla ha hecho desbordar el patriotismo, que estaba dormido pero no amortiguado, y grandes y pequeños, pobres y ricos, se aprestan al sacrificio que la Patria exige a todos, a todos, a cada uno en la medida de sus fuerzas. Mientras los soldados dan su vida en los campos de Marruecos, los restantes españoles estamos obligados a atender a sus necesidades y a conservar la tranquilidad y la paz en sus hogares.

De nuestra ciudad han empezado a salir tropas y es probable que las expediciones se sucedan hasta que una gran parte de la guarnición haya marchado a ocupar el puesto de honor que le corresponde.

La Junta del Somaten de Palma, cree interpretar los sentimientos humanitarios de todos los que forman parte del Somaten abriendo una suscripción voluntaria para obsequiar con calzado y otras cosas útiles de producción mallorquina a los soldados naturales de Mallorca que se encuentran en Africa.

Figurarán en la lista de honor que se publicará en los periódicos locales todas las personas que contribuyan a la suscripción, aún cuando no pertenezcan al Somaten de Palma. Los donativos, se admitirán los días laborales de 11 al 1 en la Oficina del Somaten (Desnato, 11).

Palma 14 de Septiembre de 1921.—El Presidente del Somaten de Palma, Guillermo Costa.

Los señores que componen la Junta del Somaten han contribuido ya con seiscientos quince pesetas.

Questiones obreras

Una carta

Hemos recibido la siguiente: Señor Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor nuestro: Le agradeceremos sinceramente se digne insertar en su periódico las siguientes líneas por lo que le damos gracias anticipadas.

Enterados por la prensa de una carta del Comité de la Casa del Pueblo en que trata de un comunicado que la Sociedad «La Igualdad» le envió y que fué publicada por los periódicos, y de los acuerdos que con motivo del mismo se dice fueron tomados en una Asamblea de Directivos celebrada el 2 del actual, nos interesa hacer constar lo siguiente:

1.º Que dicha Asamblea no se convocó expresando su objeto en la convocatoria.

2.º Que el objeto resultó ser tratar de expulsar a los compañeros Lorenzo Bisbal y Jaime Rebassa, entablándose discusión hasta la una de la madrugada sin estar dichos compañeros presentes en la reunión ni tener conocimiento oficial del delito que pueda imputárseles.

3.º Que aun siendo lo cauto el movimiento metalúrgico no le creamos más justo ni más reglamentario que el de los zapateros y no obstante el Comité Central y las Directivas han dejado a su último al margen del Reglamento de la Federación y del apoyo oficial obligatorio, contradiciendo los más elementales principios de toda buena doctrina obrera.

4.º «La Igualdad» está segura de no haber cometido falta ni ofensa contra «La Metalúrgica» y se afirma y ratifica en cuanto tiene dicho y publicado.

En cuanto a ciertas manifestaciones contenidas en la carta que publica el Comité de la Casa del Pueblo, debemos manifestar que las mismas Directivas que en la reunión del día 3 acordaron aprobar la conducta del Comité Central, son las que juntamente con éste, acordaron, inconscientemente, la cotización obligatoria de una peseta para los metalúrgicos y para los zapateros... recomendar benevolencia voluntaria. Y sobre el extremo que habla de falsedades y de dificultar la labor del Comité, en que se pide tregua invocándose el bien de los dos huelgas, solo diremos al Comité Central que tome la medicina que receta a los demás y el enfermo seguramente sanará. Por nuestra parte, en bien de dichas huelgas, cuando sea necesario, pero nunca en menoscabo de nuestra dignidad colectiva.

Palma 6 Octubre 1921.—Por «La Igualdad»: El Presidente, Lorenzo Bisbal.—El Secretario, Jaime Rebassa.

Mercado de Inca

Almendrón, de 130'00 a 00'00 pesetas los 42'82 kg. (quintal).
Trigo, de 80'00 a 00'00 pesetas los 74'84 litros (cuarteras).
Candela, de 80'00 a 00'00 id.
Cebada del país, de 16'00 a 00'00 id.
Id. forastera, de 15'00 a 00'00 id.
Avena del país, de 17'00 a 00'00 id.
Id. forastera, de 18'00 a 00'00 id.
Habas para cocer, de 29'00 a 00'00 id.
Id. ordinarias, de 29'00 a 00'00 id.
Id. para granados, de 29'00 a 00'00 id.
Maíz, de 00'00 a 00'00 id.
Frijoles, de 00'00 a 00'00 id.
Habichuelas (confits), de 00'00 a 00'00 id.
Id. blancas, de 00'00 a 00'00 id.
Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

La comisión Municipal de Sanidad

Las fiebres tifoideas del Molinar

Ayer a las seis y media de la tarde, convocada urgentemente por el señor Alcalde se reunió en sesión extraordinaria, la Comisión de Sanidad, bajo su presidencia y asistiendo los señores Calafell, Trián, el Inspector Municipal de Sanidad del Distrito de la Catedral, señor Lloreda y el Director del Laboratorio señor Genué.

El objeto de la reunión obedecía ha haberse informado por la Inspección provincial de Sanidad, la existencia de varios casos de fiebres tifoideas, en el caserío del Molinar de Levante, en el punto conocido por el Portixol.

Después de un detenido examen se acordó la adopción de las siguientes medidas:
Ordenar la urgente prolongación de la colectora existente en el citado punto, desviándola lo suficiente a fin de que vayan a parar los residuos que conducen en aguas vivas del mar.

Interesar de los particulares que utilizan la referida colectora, la desinfección previa con cal u otra sustancia adecuada, de los residuos que se echan por la misma, al interior se prolongue.

Ordenar una desinfección general del caserío; y

Suplicar a los facultativos que visitan los enfermos de aquella barriada reiteren sus consejos a las familias de los mismos para que procedan a una escrupulosa desinfección de los recipientes y vasijas que se utilicen o hayan utilizado durante la enfermedad.
Y se levantó la sesión.

Servicios de la guardia nocturna

De orden del Jefe señor Cobi, han ingresado en Capuchinos varios jóvenes que durante la noche de anteaer premovieron escándalo en la Plaza del Mercado, tirando los bancos públicos por el suelo.

—Fué acompañado a su domicilio por disposición del mismo Jefe un individuo que sufrió un accidente en la vía pública.

—Fué severamente amonestado por el señor Cobi un ciclista que atropelló a un niño sin consecuencias; pero cuyo ciclista se dió a la fuga.

Curados en la Casa de Socorro

Durante el día de ayer fueron asistidos:

Maria Amigó, de 39 años. Herida contusa en la región occipital, por caída.

—José Rubí, de nueve años. Herida contusa en el dedo índice derecho, producida trabajando.

—Francisca Morlá, de tres años. Herida contusa en la frente por caída.

Le fueron dados puntos de sutura.

Información del puerto

Movimiento de buques en el día de ayer

Entradas

Llegó a las 10 y media de la mañana procedente de Barcelona, el vapor «Balear», con el correo, 195 toneladas de carga y 21 pasajeros.

—De Santa Pola, con lastre, el laud «Eloisa». Patrón Vindes.

Salieron:

Para Barcelona, con carga de cortesa de pino, el laud «María Magdalena». Patrón Escandell.

Quedó ayer despachado con carga de efectos y destino a Barcelona, el pailebot «María Antonia».

Del Ejército

Ayudante de campo.—Ha sido nombrado para este cargo a las órdenes del Excmo. señor Capitán General de este distrito, el Comandante de Artillería don José Enseñat Martínez, procedente del Parque divisionario número 7.

Aptitud para el ascenso.—Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía, los alférez (E. R.) de Infantería don Gabriel Campins Morey, don Bartolomé Riera Sagrera, don Guillermo Frau Figuerola, don Gabriel Llaneras Riera, don Juan Martorell Perez y don Miguel Cerdá Santandreu.

Gratificaciones.—Han sido concedidas, la de 1.000 pesetas anuales a los tenientes Artillería don Bartolomé Obrador Casanovas y don Domingo Vidal Nin, por diez años de efectividad en el empleo, y la de 500 pesetas al del mismo empleo y arma don Alfonso de Zayas Bobadilla, por haber cumplido cinco años.

Carabineros.—Ha sido concedido ingreso en dicho Instituto, con destino a la Comandancia de Baleares, al cabo del Regimiento de Inca Heracleo Fuentespina Ineste.

Destinos.—Intendencia: Capitanes don Facundo Soler Ferrer, de la 2.ª Comandancia de tropas, al Parque de Intendencia y Jefe de la Sección de tropas de Mallorca, don José Boned de los Herreros, del Parque de Intendencia a disponible en Baleares.

Teniente.—Don Enrique Micó Sanchez Neira, del Depósito de Mercaderías, al Depósito de Alicante.



Ayer regresaron de Barcelona, el cónsul de Panamá don Luis Karakadze y el propietario don Lorenzo Roses.

También llegaron ayer de Barcelona, en el vapor «Balear», don Pedro Ramo-

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

Nuevo Restaurant del Grand Hotel

Entrada esquina Plaza Weyler

Helados

Langosta en Vivero

CINE LA PROTECTORA

HOY LA MAS BELLA DE LAS ARTISTAS ITALIANAS

T H E A

en el precioso drama

BORDEANDO LA MUERTE

ENTRADA GRATIS a todas las Sras. o Srtas que vayan acompañadas de un caballero.

MAÑANA continuación de la serie PROTEGIDO DE SATAN.

nell, don José Calillas y señora, don Juan Arroyos, don Rogelio Martí, don Juan Quetglas, don J. Sampol y don Antonio Palou.

Ayer llegó a esta ciudad el profesor de Hamburgo Hans Chmelicek que ha sido invitado a dar una serie de lecciones de alemán en el Convento de San Francisco de esta ciudad, cuyo Padre Provincial dará toda clase de facilidades y noticias a las personas que se interesen por este curso filológico.

El sábado próximo a las seis de la tarde el profesor Chmelicek dará una conferencia preliminar a la que asistirán los señores que desde hace meses se inscribieron para organizar estos estudios.

A causa de hallarse ligeramente indispuerto, guarda cama desde hace algunos días, nuestro amigo don Narciso Canals Casals, Presidente general de la Federación Patronal de Mallorca.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Se encuentra muy mejorado de la dolencia sufrida nuestro amigo el antiguo empleado de las Oficinas de los Ferrocarriles de Mallorca don Guillermo Vaque.

Deseamos su total curación.

En la Facultad de Medicina de Barcelona, ha obtenido el título de Licenciado en medicina y cirugía, nuestro distinguido amigo don José Anguera Llobera.

Anoche falleció en el Molinar de Levante donde estaba veraneando víctima de la epidemia de tifoideas que allí se ha presentado la joven y distinguida señora doña Jerónima Massanet y Bestard.

Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla, y más por las tristes circunstancias en que ha acaecido.

D. E. P. Reciba su afilido esposo don Cristóbal Ripoll y su padre el importante fabricante de calzado don Jerónimo Massanet la expresión de nuestro sentido pésame.

CULTOS

Para hoy

Inicio de Cuentos de Rosas

Empiezan en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Rosario Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario, a las ocho rezo de la segunda parte, y a las ocho y media Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Por la tarde, a las seis y media tercera parte del Rosario, continuación de la Novena y reserva de S. D. M.

Ótras funciones

En Santa Teresa, por la tarde a las seis y media después de expuesta S. D. M. se rezará el Rosario y se empezará la Novena de Nuestra Seráfica Madre Santa Teresa con sermón por el Rdo. P. Ezequiel, Superior de los Padres Capuchinos. Continuando los demás días a la misma hora.

Visita a la Cueva de María

A Ntra. Sra. del Divino Amor en San Felipe.

Santoral

Santos.—La Festividad del Rosario, San Marcos papa y mártir.

Para mañana

Inicio de Cuentos de Rosas Continúan en Santa Catalina de Sena dedicadas a Nuestra Señora del Rosario. Exposición a las seis y

media y rezo de la primera parte del Rosario. A las ocho rezo de la segunda. A las ocho y media Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde a las seis y media Misa cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde a las seis y media, tercera parte del Rosario, Novena, Te-Deum y reserva de S.D.M

Ótras funciones

Adoración Nocturna, en San Felipe Neri, por el turno S. Felipe Neri.

Visita a la Cueva de María

A la Purísima Concepción en la Catedral, o Concepción.

Santoral

La Virgen del Remedio. Santa Brígida, virgen.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Alumbrado por Gas

La Junta de Gobierno de esta Sociedad haciendo uso del derecho que confieren los artículos 5.º y 35 de los Estatutos por los que se rige, acordó en sesión celebrada el día 26 de Septiembre de este año convocar a los Sres. Accionistas a Junta General extraordinaria para el día 8 Octubre a las 12 en el local de las oficinas de la Compañía para resolver si procede el aumento del capital y en caso afirmativo señalar su cuantía y la forma y modo de realizar el aumento; advirtiéndose que si en la reunión el capital representado fuere inferior a las dos tercenas partes de su actual cuantía, resolvió la Junta de Gobierno hacer desde ahora como así efectúa, la segunda convocatoria para la decisión del objeto propuesto, señalándose, a este fin el día 12 Octubre a las 12 en el propio local.

Los señores accionistas que se propongan concurrir a la Junta convocada deberán solicitar con la oportuna anticipación, la carpeta de asistencia expresiva del número de votos que tengan derecho a emitir y depositar anticipadamente sus acciones en la Caja de la Sociedad.—Palma 8 de Octubre 1921.—El Presidente accidental, Francisco Villalonga.—P. A. de I. J. de la J. El Secretario, Manuel Ferrer.

Cine Moderno

Hoy a las 6. Exite de WILLIAM DUNCAN en los episodios 3º y 4º

EL VENGADOR

y de la exclusiva

La cuestión palpitante

Lunes SANSON MUDO en 2 jornadas por SANSONIA competidor de Maciste.

Cazadores de Tordos

Vendo liga informes Calle Vivero Café Cas' Chato. Hístaleta d'en Castillas, Palma.

Extravío

En la mañana de ayer, 6 Octubre, se dejaron olvidados unos lentes, en el banco de piedra del extremo del muelle, al pie del Faro. Se gratificará el hallazgo y devolución en la Notaría de don Pedro Alcover.

Se desea un dependiente que esté al corriente de la metría y sestería. Dirigirse Jovellanos, Tienda La Sportiva.

Empleado

Práctico en contabilidad, se necesita. Escribir pretensiones y referencias a «Casa Anunciadora», iniciales F. S. S.

PARA CETTE

Saldrá de Palma el 8 del actual, el Pailebot-motor

«Roberto»

admite carga. Consiguatario: Gabriel Mulet, Marina 62.

Joven

de unos 16 años, para despacho, se desea. Baxón «Casa Anunciadora».

TELEGRAMAS

LA CAMPAÑA DE AFRICA

Madrid 6 a la 1

Programa oficial de la toma de Atlaten y Xorfas Mizian. Un automóvil llega a San Juan de las Minas.

En el Ministerio de la Guerra se facilitó el siguiente comunicado oficial:

Participa el Alto Comisario que como ya anticipó en sus telegramas anteriores la operación de hoy que se comunicó en su conferencia de ayer noche podía considerarse como una gran trascendencia, se ha realizado con éxito completo, logrando vencer las extraordinarias dificultades ofrecidas por el imponente acerafuerte y el intrincado laberinto de huertas y caseríos de Segangan.

Ocupamos el poblado de los Xorfas donde se veneran los restos del Maziau que siempre fué considerado como sagrado lugar en el que ha quedado guarnición.

Para ello la brigada de caballería cubierto al amanecer los flancos de la línea de comunicación; la del general Sanjurjo ocupó Atlaten y puestos al pie y sobre el camino de la meseta de Taxuda y la del general Berenguer el poblado Xorfas Mizian, las casas de Romagosa, las huertas, estación del ferrocarril de Segangan (con sus numerosos pozos y almiares) que con las viviendas han sido totalmente destruidos.

Las fuerzas han avanzado muy valientemente dirigidas por sus jefes venciendo la resistencia del enemigo con excelente espíritu y bizarría; su moral aumentó de día en día señalándose hoy especialmente el heroísmo que al asaltar Atlaten ha demostrado una vez más su excepcional disposición.

El enemigo, aunque defendiéndose con gran tenacidad, ha puesto al relieve el grandísimo quebranto que sufrió en la jornada del domingo, pues, a pesar de lo muy accidentado del terreno ha cedido más fácilmente el campo que lo hizo en las anteriores, y en ocasiones se pronunció en franca huida dando en ello lugar a que la artillería lo batiera con gran eficacia ocasionándole numerosas bajas.

La aviación, más al interior, ha batido grupos que huían y otros concentrados que ya se creían seguros.

Un automóvil blindado llegó a San Juan de las Minas, regresando después de su reconocimiento sin novedad.

En una casa de Segangan se hizo fuerte un grupo que se negó a rendirse siendo al fin muertos después de hacernos algunas bajas.

La retirada se ha efectuado sin disparar un tiro, prueba bien palpable del quebranto sufrido por el enemigo.

La importancia suma de los objetivos alcanzados, el comportamiento de las tropas y el aspecto del combate que parece indicar marcada depresión en la moral del enemigo (tan elevada a raíz de los pasados sucesos) son circunstancias que avaloran la jornada de hoy que constituye una franca victoria de positivos resultados y de la cual debemos estar satisfechos.

De Valencia

Valencia.—La compañía de intendencia que saldrá el jueves para Melilla concurrirá mañana por la tarde a la capilla de la Virgen de los Desamparados para despedirse de la Patrona de Valencia. Pronunciará la plática de despedida el Reverendo P. Urbano.

Madrid 5 a las 24

Felicitación

Melilla.—Pasado mañana el general Sanjurjo formará a los regimientos y al Tercio extranjero, para felicitarles por su heroico comportamiento.

El poblado de Mizian

Melilla.—En el poblado de la familia del Mizian, célebre jefe de guerra que nos combatió en 1909, se arrojaron numerosos moros que fueron castigados por nuestra artillería.

El hijo del Mizian, que ocupaba la casa, tuvo que huir.

El capitán Sarastegui. Su mejoría

Melilla.—Continúa mejorando en el Hospital de la Cruz Roja el capitán señor Sarastegui.

Tiene una pierna atravesada sin fractura, creyéndose que sanará pronto.

Cuando cayó herido se le acordó un teniente preguntándole: ¿Qué es este capitán?

—Un balazo en una pierna—contestó—pero sin fractura; ¡Oh, mi suerte! gritó y se puso a bailar en medio de un fuego horroso.

Cuando lo llevaban en la camilla entregó varios miles de pesetas al teniente del Cuerpo de regulares señor Valiente, que encontró en el camino, quien a su vez entregó dicha cantidad a un periodista, diciéndole que tenía el presentimiento de que le iban a matar.

Efectivamente al poco de entrar en fuego el señor Valiente cayó herido de un balazo en el vientre, siendo su estado gravísimo.

Trabajos de los ingenieros

Melilla.—Los ingenieros del batallón de ferro-carriles ha terminado las obras del tendido de la línea de Segangan hasta el kilómetro 18. También han quedado terminadas las obras de reparación de las carreteras.

El coronel señor Saro y el general Federico Berenguer abrazan al heroico soldado Justiniano.

Se sabe que el coronel Saro y el general don Federico Berenguer abrazaron al heroico soldado Justiniano, quien dijo el coronel: «Es V. un gran hombre mandando tropas».

El coronel le contestó: «Y usted un héroe».

Madrid 6 a las 1

Llegada de heridos

Cádiz.—Llegó el vapor hospital «Alicante» conduciendo 140 heridos de Melilla, los cuales han sido trasladados a diferentes hospitales.

La mayoría tienen las heridas en las piernas, muslos y brazos. Las autoridades les han visitado.

Orden de incorporación del Regimiento de la Base Naval de Cádiz.

Cádiz.—Se ha recibido la orden de que el Regimiento de la Base Naval incorporen urgentemente sus efectivos, para formar media brigada de reserva que esté en el litoral.

Barcelona 6 a las 23

Comentarios del Gobernador de Barcelona sobre la campaña de Marruecos. Grandes elogios de la operación de Atlaten

El Gobernador de Barcelona, señor Martínez Anido, ha comentado con los periodistas que acuden diariamente a su despacho las operaciones de Marruecos.

Como él es conocedor de aquel territorio, por haber hecho allí buena campaña, dice que la toma de la posición de Atlaten tiene una importancia capital, que creía presentaría más dificultades, por el interés de los moros en defender a toda costa aquella posición que la forma un pico de unos doscientos metros de altura, y es la llave de la región occidental del Gurugú, que domina una gran extensión del territorio y abre el camino para el Kert.

Ha hecho el señor Martínez Anido grandes elogios de la operación citada, que él juzga definitiva.

Madrid 6 a las 13

Sobre la operación de Atlaten

Melilla.—A la operación de Atlaten la dirigió el general Cavanti. El Alto Comisario general Berenguer la presenciaba desde una altura de Sebt, antes de que marchara a Nador en una gasolinera.

La caballería ataca y produce grandes bajas al enemigo

El poblado de los Xorfas dista muy poco de Sebt.

Durante la operación de Atlaten la caballería dió repetidas cargas contra varios grupos de enemigos que se aproximaban, causándoles grandes bajas.

Recorrido de una columna sin novedad. El globo-sonda la guiaba.

Desembarcó la bandera del Tercio extranjero de Ceuta, y con objeto de distraer al enemigo durante la última operación, hizo una marcha la columna mandada por el coronel Fernández Barreto por el territorio de Beniscar.

La columna hizo un largo recorrido sin que ocurriera ninguna novedad, siguiendo las indicaciones del globo-sonda.

Barcelona 7 a la 1

Orden de estar preparado para el embarque.

Dicen de Manresa que se ha recibido la orden de estar preparado para embarcar al primer aviso el batallón de Reus de guarnición en aquella ciudad.

Columna de municiones preparada para marchar a Larache

Comunican de Gerona que se prepara para marchar a Larache una columna de municiones compuesta de 116 soldados del 7.º regimiento de artillería pesada.

Cotizaciones

Madrid 6 a las 13

Interior	63'55
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p.	91'75
Amortizable 4 p.	88'10
Banco de España	500'00
Compañía Tabacalera	000'00
Exterior	81'90
Francos	55'20
Libras	28'67
Carpetas interiores	66'55
Marcos	6'30
Liras	00'00
Dólares	7'62
Coronas	00'00
Bonos del Tesoro	100'25

Barcelona 6 a las 21

Interior	67'50
Amortizables	92'25
Nortes	58'00
Alicantes	57'75
Francos	55'25
Libras	28'72
Liras	80'70
Dólares	7'61
Marcos	6'40
Coronas	0'58
Francos suizos	134'60
Belgas	54'30

Consejo de Ministros

Madrid 6 a la 1

Asuntos tratados. Propósito de Lacierva de ir a Melilla.

A las siete de la tarde salió del Consejo el señor Lacierva, dirigiéndose a la Estación del Mediodía a recibir la segunda expedición de heridos de Melilla.

El Consejo terminó a las ocho. Los ministros no hicieron manifestaciones.

El señor Matos facilitó a los periodistas la siguiente nota oficial: Aprobó el Consejo varios expedientes de Guerra y Marina, exceptuando de los trámites de subasta la ejecución de diversas obras y acordando distintas adquisiciones de material.

De Hacienda se aprobaron varios expedientes, entre ellos uno sobre la fijación del capital para la liquidación de la Renta de Tabacos correspondiente al ejercicio de 1914.

Se aprobaron varios proyectos de decreto, uno de Instrucción pública fijando el cuadro de enseñanzas mínimas en distintas facultades y universidades autónomas.

Otro determinando las normas para la resolución de todas las reclamaciones pendientes en relación con los escalafones del Magisterio primario.

Otro de Fomento sobre la franquicia de abanderamiento de buques durante seis meses con la clasificación del Lloyd de primera y tonelaje mayor de mil toneladas de registro.

Otro de Gracia y Justicia convocando a oposiciones para la carrera judicial.

El ministro de Fomento dió cuenta de las aspiraciones formuladas por los mineros hulleros, acordándose continuar el estudio de esta importante cuestión.

El Consejo oyó con satisfacción las detalladas noticias que dió sobre las operaciones de Marruecos el señor Lacierva, el cual anunció el propósito de ir a Melilla a conferenciar con el Alto Comisario.

Ampliación del Consejo. El Gobierno se presentará al Parlamento el día 20. El próximo Consejo

Ampliando las noticias de la sesión del Consejo, debemos añadir que los ministros se enteraron con satisfacción de las últimas noticias que se recibían del general Berenguer, que eran cada vez más satisfactorias.

Tan felizmente se ha realizado la operación, que el Alto Comisario que iba a dormir a Nador esta noche, ha decidido marchar a Melilla.

El Consejo ratificó el acuerdo de presentarse el día 20 al Parlamento y aparecerá con materia de discusión preparado y dispuesto a responder a todas las interpelaciones.

Todos los ministros dieron cuenta de la situación de sus departamentos, exponiendo las iniciativas que presentarán a las Cámaras, las cuales quedarán pendientes de estudio para la próxima semana en que se celebrará más de un Consejo de ministros.

El ministro de Hacienda trató extensamente de la política arancelaria y del futuro presupuesto.

De conflictos sociales

Madrid 5 a las 24

Sobre la detención de Chiraldo. No hay deportaciones.

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos manifestó que el ministro se había dedicado al estudio del caso de la detención del periodista señor Chiraldo, y aun cuando había motivos sobrados para proceder a la tal detención, se ha mostrado benigno, y ha ordenado su inmediata libertad, y que regresase a Madrid, pagándosele el viaje.

Respecto a deportaciones, dijo que era totalmente inexacto que se hubiera realizado ninguna, habiéndose reintegrado a Madrid, Torres y otros.

Han quedado sin efecto las que había acordadas.

Huelga ferroviaria terminada.

El gobernador de Ciudad Real llamó por teléfono al Ministro para comunicarle que merced a las gestiones suyas había terminado satisfactoriamente la huelga de ferroviarios, reanudándose el trabajo hoy con toda normalidad.

Buenas impresiones del conflicto ferroviario. Se les aplicará la jornada de 8 horas.

El ministro del Trabajo señor Matos nos dió que tenía buenas impresiones del conflicto ferroviario. El Gobernador de Ciudad Real le dice que los ferroviarios que estaban en huelga de brazos caídos han reanudado el trabajo.

El Gobernador de Córdoba le ha manifestado la creencia de que el conflicto no estallaré con la intensidad que se temía, pues ya se han iniciado corrientes armónicas entre los obreros.

El señor Matos confía en la solución.

Ha pasado a Informe del Instituto de Reformas Sociales la petición relativa a la aplicación de la jornada de 8 horas a los ferroviarios que no disfrutan aun de este beneficio. Como en el Instituto tienen representación los obreros cree el señor Matos que los ferroviarios acatarán el informe del Instituto, que se emitirá antes del día 18 del actual, en cuya fecha se cumplen los dos años que se señalaron para la implantación de dicha jornada.

Creo que la fórmula para los maquinistas y demás personal cuyo trabajo no puede ser abandonado al cumplirse la octava hora será hacerles un cómputo de las horas que se les señale.

La mayor dificultad que se presenta hasta ahora es distinguir las horas de trabajo de las horas de presencia.

Noticias sueltas

Los Infantes de Baviera

Se sabe que el día 8 llegarán a Madrid la infanta doña Paz y el príncipe don Luis Fernando de Baviera, con sus hijos Adalberto y Pilar. Pasarán unos cuantos días en Madrid con su hijo el infante don Fernando y marcharán después a sus posesiones de la provincia de Cuenca, donde pasarán una temporada.

Madrid 5 a las 24

Vapor inglés embarrancado

Almería.—En la costa de Andérez ha embarrancado el vapor inglés Victoria que procedía de Garruxa y se dirigía a este puerto.

Se halla en buena situación confiándose en que al solo impulso de sus máquinas podrá ponerse a flote.

Madrid 6 a la 1

Sobre el paso de los españoles por la frontera francesa.

San Sebastián.—El Gobernador

ha apercibido energicamente a un individuo que facilitaba el pase por la frontera francesa.

El Cónsul de España en Hendaya visitó al Gobernador habiéndole acerca del paso de los españoles a Francia, recomendándole que se observen con rigor las medidas encaminadas a evitar el paso a los desertores.

Advertió la conveniencia de que las personas que vayan a Francia declaren el dinero francés que llevan para evitarles un contratiempo a su regreso, teniendo en cuenta que el Gobierno francés ha prohibido la salida del papel moneda.

MENCHETA.

Noticias del Extranjero

Barcelona 6 a las 1

Estado de M. Lloyd George

Londres.—A consecuencia del exceso de trabajo que ha pesado estos días sobre el primer ministro Lloyd George, los médicos le han ordenado que no hable durante unos días.

Huelga de empleados de hoteles

Berlin.—Con motivo de la huelga de los empleados de hoteles vieron obligados a cerrar ayer casi todos los restaurants de esta capital.

Se han originado algunas colisiones entre los huelguistas y los esquirols, interviniendo la policía para apaciguar los ánimos.

De Portugal

Por el ministerio de Negocios extranjeros se ha publicado una nota oficial, que dice lo siguiente:

«Ha quedado concertado un acuerdo comercial entre Portugal y Alemania, por virtud del cual esta última potencia permitirá la entrada de 150.000 pipas de vinos generosos y portugueses».

De la catástrofe de Oppau

Berlin.—El número de víctimas de la catástrofe de Oppau, conocido hasta ahora, es de 478 muertos y 171 desaparecidos.

Ejecuciones en Rusia

Riga.—Telegrafían de Odessa que han sido ejecutadas 75 personas acusadas de participación en la propaganda revolucionaria.

Barcelona 6 a la 22

Opinión inglesa sobre los compromisos de Alemania.

Londres.—El periódico «Daily Mail» publica las opiniones de los financieros ingleses, diciendo que el obligar a Alemania a cumplir sus compromisos a toda costa, es contribuir a la depreciación del marco que por tanto tiempo reina en Alemania.

Intermediarios en el conflicto de Hungría.

Roma.—Habiendo el gobierno húngaro aceptado la mediación de Italia en el conflicto de las comarcas occidentales, se reunirán en Venecia los delegados de Hungría y Austria con los representantes del gobierno de Italia.

Una legión de voluntarios griegos

Atenas.—Telegrafían de Nueva York que la Asociación de griegos residentes en América organiza una legión de voluntarios para ir a luchar por la patria en el Asia menor.

Navfragio de un vapor sueco. Ahogados.

Estocolmo.—En el mar Báltico ha naufragado el vapor mercante sueco «Hanki», resultando ahogados siete tripulantes.

Columna inglesa en una emboscada

Londres.—Comunican de Calcuta que cerca de Madrás una columna de tropas británicas cayó en una emboscada, sufriendo graves pérdidas.

Para formar una coalición

Berlin.—Siguen las negociaciones del jefe Wirth con los demás jefes de los partidos políticos para conseguir la formación de una coalición.

Ulster y la próxima conferencia

Londres.—El primer ministro Mr. Ulster, ha dicho que no ha sido invitado a la conferencia que debe celebrarse el día 11 de Octubre, pero que no vacilará en ir si solicitase su concurso el tener que defender sus propios intereses.

Sentencia sobre el asesinato del Conde de Tisza

Budapest.—Ha recaído sentencia en el proceso del asesinato del Conde de Tisza.

Uno de los procesados ha sido condenado a muerte, otro a doce años de presidio y el otro ha quedado absuelto.

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 6 a las 23

Opinión del gobernador sobre la escasez de carne. Es cosa transitoria. Régimen antiguo y nuevo.

El gobernador señor Martínez Anido, hablando con los periodistas de la escasez de carne que se nota estos días en los mercados, ha manifestado que es cosa transitoria, dimanante de la transición del régimen antiguo al moderno, que por fuerza habrá producido alguna perturbación, pero en la semana próxima quedará normalizado el abastecimiento.

Añade que una comisión de abastecedores le visitó para agradecerle la implantación del régimen nuevo, que dará mejores resultados que el antiguo.

Banquete al general Arlegui

El sábado los cuerpos de Vigilancia y de Seguridad obsequiarán con un banquete al jefe superior de policía general Arlegui.

Al acto han sido invitados el gobernador señor Martínez Anido, el Capitán General de la región y el Presidente de la Audiencia.

Un ex-diputado satisfecho

Don Manuel Farguell, el ex-diputado regionalista de que han hablado algunos diarios, dice que el gobierno está satisfecho del señor Farguell, y éste del gobierno.

Un telegrama del propio señor Farguell confirma todo lo anteriormente expuesto.

Desmintiendo una dimisión

El subsecretario de la Gobernación ha telegrafiado al gobernador de esta capital desmintiendo la noticia de que hubiese presentado la dimisión de su cargo el gobernador de Toledo.

El Rector de la Universidad felicita por la Mancomunidad

La Mancomunidad ha acordado en su última sesión felicitar al Rector de la Universidad, Doctor Carrull, por la reciente obtención del régimen de autonomía.

Barcelona 7 a las 1

Un camión cae por el viaducto de la calle de Aragón, en el momento que pasa el tren. Sus ocupantes graves.

Esta tarde un camión de la aeronáutica naval pasaba por la calle de Aribau y ef estuó un viraje rápido por no atropellar a una mujer, chocando el camión con la baranda de piedra del viaducto de la calle de Aragón, cayendo al fondo.

En aquel mismo momento pasaba el tren procedente del apeadero de Gracia que rozó el camión, arrastrándolo unos cuantos metros.

El chofer Ramón Villuendos y su acompañante Bernardo Martínez, ambos marinos, resultaron con heridas graves.

Han sido conducidos al Hospital militar.

Un fogonero del vapor «Mallorca» intenta suicidarse.

Esta tarde en una casa de la calle Conde Wifredo, Juan Perelló, de 34 años de edad, fogonero del vapor Mallorca, trató de suicidarse dándose un navajazo en el cuello.

En grave estado fué conducido al Hospital Clínico.

Fallecimiento de un periodista

Ha fallecido el periodista don Ramón Jori, Director de «La Publicidad» a los 39 años de edad.

BUXAREU

A las cuatro y cuarto de esta madrugada recibíamos la primera conferencia de Madrid, depositada a las 13, y la segunda de Barcelona de la 1.

Academia Terrasa

Carreras Facultativas y Especiales Comercio, Náutica y Bachillerato

Informes: Rambla, 10, 2.º

SENSACIONAL

NOVEDADES ♦ OCASIONES ♦ SALDOS ♦ BARATURA
JULIA, 1 (Pas d'en Quint) :: TIENDA DE FLORES

	PESETAS
Alfileres para corbata	a 0'20
Abre botellas champagne	a 1'00
Agujas doradas (cartón)	a 0'40
Artículos para regalo (Novedad)	
Brochas para afeitar	a 0'70
Bloes pulsera para notas	a 0'75
Batidores para huevos	a 0'90
Boquillas ambarina	desde 1'25
Buenas Ocasiones	
Collares para luto	a 1'50
Calcetines algodón (ganga)	a 0'75
Id. hilo gran moda	a 2'50
Cierres id. para monederos	a 3'00
Cortaplumas (gran surtido)	desde 0'75
Cuchillos cocina (Regalo)	a 1'00
Id. de mesa	docena 7'80
Clips (cajas sujeta papeles)	a 0'60
Corbatas de punto ocasión	a 1'50
Cepillos (U. S. army)	a 1'25
Cepillos para dientes	desde 0'40
Cruces para cadenas	a 1'00
Cadenas doradas	a 0'60
Id. plateadas para reloj	a 0'75
Coladores aluminio	a 1'10
Corta uñas niquelados	a 1'75
Cubiertos aluminio	docena 2'50
Id. alpaca	docena 0'29
Cucharitas para café aluminio	desde docena 2'25
Id. alpaca	docena 7'85
Cucharones para sopa aluminio	a 2'00
Id. alpaca	a 9'50

	PESETAS
Cucharas para sopa aluminio	a 1'00
id. id. id. alpaca	a 5'85
Cadenas para llevadero plateadas	a 1'50
Cinturones para señora	a 1'00
Cinturones fantasía	a 1'00
Sepillos para bolsillos	a 0'60
Continuas novedades	
Dentrífico (povos) reclamo	a 0'35
Dijes fotografía para cadenas	a 1'25
Espesos bolsillo	a 0'10
Espesos celuloide	a 1'25
Espesos con peine para bolsillo	a 0'70
Estuches para afeitar	a 10'00
Estuches de 3 tijeras	a 8'00
Esclavas (pulseras) chapado oro	a 6'00
Estuche 5 herramientas «muy útil» novedad	a 2'50
Estuches vistas Paris	a 0'30
Gemelos para puños	a 0'80
Faros alpinos	a 4'00
Hojas para afeitar	docena 2'00
Horquillas concha	desde 0'10
Id. rizar	(tres) 0'10
Impordibles dorados y plateados	a 1'25
Jaboneras celuloide	a 1'50
Jaboneras aluminio	dos 0'25
Lapiceros	docena 1'25
Lapiceros	una 0'35
Limas para uñas	desde 2'00
Máquinas afeitar	a 0'30
Mangos para escribir (Regalo)	a 4'50
Medias de seda	a 2'70
Medias de hilo	a 2'70

	PESETAS
Medias algodón	a 0'95
Navajas afeitar	desde 2'25
Navajas de bolsillo	desde 2'00
Pajaritos con música (juguete)	a 0'10
Postales guerra	a 0'05
Pulseras celuloide	desde 1'50
Postales religiosas	a 1'00
Pañuelos seda (fantasía)	a 1'50
Paños para limpiar aluminio	a 0'25
Peines batidor para caballero	0'40
Peines batidor para señora	a 1'00
Peinetas	desde 0'15
Pasadores concha	desde 0'10
Pendientes	desde 1'00
Peinetas montadas ambar	1'00
Pulseras «Tango» oro chapado	a 9'00
Pécheras de hierro	a 0'50
Pipas	desde 1'75
Palmatorias	a 1'75
Plumas stilográficas	a 1'50
Palillos (paquete)	a 0'20
Placass para calendario	a 0'10
Papelera artísticas	a 0'50
Pendental (novedad)	a 2'50
Sujetas cuellos	a 0'20
Sortijas	desde 0'20
Sortija camaleón	desde 1'75
Serruchos jardinero	a 1'00
Sujetadores para corbata	a 0'60
Tijeras	a 1'00
Tinteros «Victor»	a 5'00
Tableros (sujetas papeles)	a 1'00
Vasos aluminio	a 0'50

Continuas novedades (Precios sin competencia) - Juliá, 1 (Pas d'en Quint) Tienda de Flores

Linea Pinillos

LÍNEA DE LAS ANTILLAS
 Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba
 Habana, saldrá de Palma, sobre el 15 de Octubre, el vapor
«CADIZ»
 admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
 SERVICIO AL BRASIL - PLATA
 Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 21 de Octubre, el vapor
«CATALINA»
 admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
 Nota: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 18, 19 y 20.
 Para informes dirigirse al representante en Palma
DON GABRIEL MULET, Marina 62

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MEXICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor MONTEVIDEO saldrá el 25 de Octubre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor ALFONSO XII saldrá el 16 de Octubre de Bilbao, el 18 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor LEON XIII saldrá el día 10 de Octubre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEA AL RIO DE LA PLATA
 El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el 4 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS
 El vapor saldrá, salvo contingencias, de Cádiz día 11 de Septiembre, y el 16 de Barcelona, para Port-Said, Colombia, Singapur y Manila.

LÍNEA DE FERNANDO POO
 El vapor saldrá el día 20 de Septiembre de Barcelona, con escalas en Valencia, y Alicante, y el 25 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

AHORA ME CONVENZO
 Y NO ES
 PAMPLINA...
 QUE LOS
 MEJORES
 TACONES
 SON LOS
 QUE VENDE
CODINA
 UNION 8 PALMA

HULES TAPETES

CASA UNIÓN 8
CODINA = PALMA

Si su cabello está débil y le cae amenazándole la calvicie, use enseguida el
Tricofero Padró
 que es el producto más antiguo y acreditado y Vd. mismo se maravillará de los resultados obtenidos. 75 años de éxito
NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
 Venta en Palma: Farmacias J. Miró, J. Valenzuela «Centro Farmacéutico», Droguerías Hijo de José Juan y B. Quetglas.
 Depósito en Barcelona: Farmacia del Globo de Pineda y Gabaldá, Sucesores del Dr. Jimeno, Plaza Real, n.º 1.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York puertos del Cantábrico a Nueva York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.
 Informarán en Palma: Don Jaime M. Granada en la P. Antonio Maura, 4.

Pasajes
 Habana, Buenos Aires, Francia, y cualquier punto de las Américas.
 Nota: Arreglo de toda clase de documentación para embarcarse en 24 horas.
 Para informes: Hostales, n.º 97.

LA TOS
 ya sea crónica o de resaca, secas, nerviosas, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomar se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.
 Las que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con los PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Jarabe Vermifugo
 El mejor lombricida y el más eficaz reconstituyente para los niños es la Coralina de Mallorca, HERBA CUQUERA D'ARTA.
Agua Oxigenada tocador
 Unico preparado científico capaz de disolver las PECAS y MANCHAS y que por su poder, desinfectante cura rápidamente los BARROS y GRANOS.
Pastillas Sureda
 Curan todas las enfermedades de la boca y garganta, como también, mediante ellas desaparece toda clase de TOS.
CALLICIDA SUREDA
 Sin dolor ni molestia cura los CALLOS, OJOS DE GALLO y demás durezas.
 Farmacia y Laboratorio de J. SUREDA
BROSSA, 9 PALMA

Compraría al contado, Se desea comprar
 negocio sombrerería, zapatería o artículos para hombre. Calles preferidas Sindicato, San Miguel o Jaime II. Dirigirse personalmente Feliu, 24, 3.º.
 una «porgadora» y un torno para cerner harina, con todos sus accesorios, propio para industria. Ofertas a «Casa Anunciadora».

Almacén de Maderas
 DE JAIME ROCA
 Torrente, 28. (Arrabal-Son Alegre)
 Se detallan maderas del país y extranjeras, de todas dimensiones, y precios muy reducidos.

Azulejos de Onda
 Aviso a toda mi clientela y al público en general que acabo de recibir una gran cantidad de género blanco de 20 por 20, de buena calidad a 35 pesetas el cien.
 CALLE SAN MIGUEL, 104
BERNARDO CLADERA
Automóvil
 Europeo en perfecto estado y a toda prueba, se vende módico y otro grande, pudien ser carrozados de camión.
 Cañellas Camarero, Huerfano, 60, 3.º, de 1 a 3.

Conservación é higiene de la boca
 Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas, al que use el elixir y los polvos de
MENTHOLINA
 que prepara el DR. ANDREU
 Su uso emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura, LA MENTHOLINA de polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura en los dientes.
 Pídase en la Rambla de Cataluña, 60, y en las demás farmacias. En Palma se expende en la Farmacia de J. Sureda y Llitas.